

前判示のとおりであるが、アメリカ合衆国法上も全くその取消を認めないものではないのであって、取消を求めることができない事態に立ち至ったのは、前示のとおり取消について出訴期間が法定され、その期間を超過した結果にすぎないものであって、右出訴期間の定めは仲裁判断を早期に確定させ、その執行を容易にし、その実効性を確保する目的に出たものであり、このことは我国法上においても肯認すべき事柄であつて、これをもつて我国の公の秩序に反するとか善良の風俗に反するものと認ることはできはず、公序良俗違反をいうYの主張は理由がない。」〔以上、明らかなる誤記を訂正し、若干の句読点を補つた。筆者〕

〔評釈〕 結論には賛成するが、理由付けにはかなり混乱がみられ疑問点が少なくない。以下、本判決の論理を整理した上で、賛成できる点と賛成できない点とに分けて検討することとする。

一 本判決の論理は極めてわかりにくいたが、以下の通りであると解される。一般に、外国仲裁判断には民訴法八〇〇条の適用はなく、その執行には一定の要件が課される（判旨一）。本件では日米通商約に従つて正当にされた判断であることと、b仲裁地の法令上確定しかつ執行できるものであること、c公序良俗に反したこと、という要件が問題となる（判旨二）。

旨二)。この判断の前提として、準拠法を検討するに、仲裁契約の準拠法は日本法、仲裁手続及び仲裁判断の準拠法はアメリカ法である(判旨三及び四)。そこで、前記要件を順次判断すると、まずaについては、仲裁手続の準拠法であるアメリカ法である(判旨五)。bについては、同じくアメリカ法上、確定し(判旨六)、かつ、金銭の支払を求めるものであって、出訴期間の経過により仲裁判断取消訴訟の可能性もなくなつており、しかも仲裁判断の執行期限内であるから、執行できるものである(判旨七ないし九)。cについては、仲裁契約が無効であつても仲裁判断の取消について出訴期間を設けることは合理的理由があるので、本件仲裁判断がアメリカで取り消すことができないととしても、わが国の公序には反しない(判旨一〇)。

二 本判決の理由付け中、賛成できる点は以下の通りである。

(1) 外国仲裁判断には民訴法八〇〇条は適用されないが、だからといって、条約がない限り外国仲裁判断の執行はすべて拒否するわけではなく、条理上適当な要件の下に執行できるとしている点(判旨二)。外国仲裁判断について同条の適用を肯定している裁判例もあるが(大阪地判昭和三四・五・一下民集一〇巻五号九七〇頁など)、外国で外国手続法の下でなさ

八）は反対。逆に、母法であるドイツ法にも当初は外国仲裁判断に関する規定がなく、一九三〇年の改正で新設されたことを考えると、改正をしていない日本法のもとでは、条約のない限り、外国仲裁判断は全く承認執行しないと考える余地もある。しかし、国交のない台湾などを考慮すると、条約がないからといって一律に承認執行を拒否するのは妥当ではあるまい。ただし、一定の場合は認めるとして、判旨一の要件が妥当か否か検討の余地がある。むしろ、「外国仲裁判断の承認及び執行に関する条約」（ニューヨーク条約）の定める要件を条理として取り込むべきではなかろうか。立法論としては、同条約一条三項の相互主義の留保を撤回すべきであると解される。

(2) 本件にニューヨーク条約ではなく、日米通商航海条約を適用した点（判旨二）。ニューヨーク条約と他の条約との関係を定める同条約七条一項の解釈には二説ある。第一説は、ニューヨーク条約よりも緩やかな要件で執行を認める条約は優先適用されるが、厳しい要件の条約はニューヨーク条約加盟国との間では適用されなくなるとの解釈をとる見解である（阿川清道・シリ一三三二号四九頁「一九六一」、田辺信彦・昭和五八年度重判解二六一

リュリスト

頁)。これに対し、第一説は、七条一項は他の条約の適用を妨げないと規定しているだけであり、一般規定に対する特別規定として日米条約などはその内容に関わらず優先適用されるとの見解である(高桑昭・注解仲裁法三〇七頁、三八七頁〔一九八八〕)。第一説のように解する条文上の根拠は見出しえない。

(3) 日米条約四条二項の「執行する」とができる」という要件について、執行に適するもので足りるとし、本件仲裁判断がアメリカの裁判所の確認手続(confirmation)を経ていないことを問題としている点(判旨七)。本判决は、日本通商航海条約四条二項に基づいてアメリカでなされた仲裁判断を日本で執行した四番目の事例である(執行を拒否した例はない)。これまでの三件は、アメリカの裁判所で確認手続(confirmation)を得た仲裁判断の執行であったが(東京地判昭和三四・一〇・二三下民集一〇卷一〇号二三八頁、大阪地判昭和三六・一一・二七海事判例六卷六号一一八頁、東京地判昭和四四・九・六判時五六六号七三頁。高桑昭・JCAジャーナル一九八七年八月号二二頁参照)、本件仲裁判断はその手続を経ていない。もつとも、この確認手続は、確認手続を経る合意があり、かつ判断後一年以内に確認手続の申請があれば、当事者から仲裁判断の取消・変更請求等がなされない限り、内容の審査をすることなく与えら

れるものである(連邦仲裁法九条、ハワイ州仲裁法六五八の八条)。したがって、それは仲裁判断を判決に変えるものではない、日本の預置制度(民訴法七九九条二項)を強化した程度のものととらえるべきであるまいか。そうであるとすれば、確認手続の有無を重視する必要はないといふことになる(ただし、前掲東京地裁昭和四年判決は、外国判決の執行として処理している。この点の評価につき、高桑・前掲CAジャーナル二三頁の文献参照)。

三 次に、本判决に賛成できない点は以下の通りである。

(1) 仲裁手続の準拠法も当事者が指定できるとしている点(判旨III)。確かに、当事者は仲裁手続の準拠法を指定することができるとしている(川上太郎・国際私法講座三巻八六六頁〔一九六四〕、小山昇・仲裁法(新版)五一四頁〔一九八三〕、澤木敬郎・前掲注解仲裁法二二六頁など)。また、比較法的にも、フランスのように、これを認める国もある。しかし、仲裁手続の準拠法は、仲裁地の法律であると解すべきであり、当事者にその選択を認める必要はないというべきである。外国仲裁法による仲裁を望むのであれば、仲裁地を当該外国とすればよいのである。

(2) 本件の仲裁判断の準拠法をアメリカ法としている点(判旨IV)。本件の販売代理店契約の準拠法は日本法である旨認定しており、本件紛争が契約紛争である以上、紛争の実体に適用される「仲裁判断の準拠法」が日本法であることは当然であるようと思われる。いずれにしてでも、仲裁判断の準拠法は本件では問題とはならないので、無用の言及である。判断は、仲裁判断の準拠法の意味を誤解しているのではないか。

(3) アメリカの仲裁法について、連邦仲裁法、統一仲裁法、ハワイ州仲裁法に言及しながら、その関係を明らかにせず、あいまいにしている点(判旨五ないし九)。特に、仲裁判断取消訴訟の出訴期限については統一仲裁法を引用しながら、仲裁判断の執行期限については連邦仲裁法を引用している点は理解に苦しむ。ハワイ州はそもそも統一仲裁法(一九八九年九月現在で三二州とコロラド州が採用)を採用していないのである(ハ

イー州には一五カ条から成る仲裁法がある)。もともと、本件仲裁に適用されるべき法については、なお検討を要する(Southland Corp. v. Keating, 465 U. S. 1 (1984); Volt Information Sciences v. Board of Trustees, 109 S. Ct. 1248 (1989) など参照)。

(4) 仲裁契約が有効であるのか否か、仲裁契約の準拠法に照らして判断している点。この点がまさに本件の争点であり、日米条約四条二項の第一の要件は、単に「契約に従つて正当にされた判断」と規定しているが、この要件は有効な仲裁契約であることは当然前提とされている。つまり、仮に仲裁人が仲裁契約であるべきであり、仮に仲裁人が仲裁の仲裁判断の執行に際して再審査できる問題であるといふべきである(前掲大阪地裁昭和三六年判決はこれを含めて四つの要件としている。ちなみにニューヨーク条約第五条一項a後段はこれを明記している)。もつとも、結論としては、本件仲裁契約の準拠法である日本法に照らすと、商法二六二条により、YがAに専務取締役の名称の使用を許していた以上、Xが善意であれば、Yは仲裁契約の無効を主張することはできないと解される(高桑昭・JCAジャーナル一九八七年七月号七頁)。

四 上記のはか、本判决には誤記その他表現上の問題も多く、全般的に粗雑である。

（どうがうち・まさと）東京大学助教授